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ВЫСОКАЯ НАГРАДА 
23 сентября Президент Российской 

Федерации В.В. Путин подписал Указ о 
награждении за большие заслуги в на
учной и педагогической деятельности 
ректора Политехнического универси
тета Михаила Петровича Федорова 
орденом, «ЗА ЗАСЛУГИ ПЕРЕД ОТЕЧЕ
СТВОМ» IV степени. 

Сердечно поздравляем Михаила Пет
ровича с этой въюокой наградой и же
лаем дстънейгиих успехов! 

П Р Е С С О Л У Ж Б А СООБЩАЕТ 
• • 5 октября в Попечительском совете университета 

состоялась т о р ж е с т в е н н а я встреча руководства СПбГПУ 
и Генерального директора ЗАО «Фармакор», выпускника 
энергомашиностроительного факультета И.М. Милевича. 

Известная в Петербурге сеть ап
тек ЗАО «Фармакор» оказала уни
верситету помощь в обеспечении 
студентов медикаментами, они пе
реданы в дар университетской по
ликлинике. 

Президент университета, Пред
седатель Попечительского совета 
Ю.С. Васильев вручил Илье Мои
сеевичу благодарственное письмо, 

а первый проректор СПбГПУ А.И. 
Рудской - старинный серебряный 
значок политехника (такие носили 
студенты и сотрудники института 
еще в «царские времена»). 

Коллектив университета выра
ж а е т г л у б о к у ю б л а г о д а р н о с т ь 
ЗАО «Фармакор» и лично Илье 
Моисеевичу за оказанную по
мощь. 

Четвертая 
Санкт-Петербургская выставка 

изобретений и ремесел 
^Санкт-Петербургская интеллектуальная собственность»^ 

ВСЕ КАК ОДИН 
Уважаемые Политехники! Соратники! 
Научно-техническая общественность 

и СМИ Санкт-Петербурга осознали регу
лярность такого события городского мас
штаба, как Выставка изобретений и ре
мёсел в Выставочном комплексе Главно
го здания Политехнического. 

Открытие грядущей Четвертой выстав
ки запланировано на 21 октября 2005 г. 
Продлится выставка два дня (по субботу 
22.10.2005 включительно). Первый день 
- с 12.00 до 19.00, второй день - с 11.00 
до 15.00. 

Милости просим изобретателей - с 
заявками на участие и экспонатами (ус
ловия участия - прежние), а любозна
тельных, любопытствующих и зевак - в 
гости! 

Выставка организована совместно 
Творческим союзом изобретателей (ТСИ) 
и Ремесленной палатой (РП) Санкт-Пе
тербурга, Региональным фондом изобре
тений (РФИ), Академией технического 
творчества (АТТ) при поддержке руко
водства СПбГПУ и Администрации Санкт-
Петербурга. 

В рамках Выставки будут проведены: 

- НА ВЫСТАВКУ! 
- отбор экспозиций на предстоящую 

25 октября 2005 г. Межрегиональную 
специализированную выставку «Наука 
и техника, инновации - 2005» в КВЦ «ЕВ
РАЗИЯ» 

(10 Призовых мест, оплачиваемых 
СПбГПУ); 

- первый этап отбора проектов на 
вышедший на регулярный режим кон
курс изобретений имени Кулибина (с 
награждением медалями участника): 

- приём желающих (и достойных!) в 
ТСИ (а это и льготы по будущему учас
тию в подобных мероприятиях!). 

Мероприятие традиционно получит 
освещение по ТВ и в других СМИ, 

Выйдет в свет Каталог. 
Товарищи! Господа! В едином патри

отическом порыве откликнемся на при
зыв организаторов выставки! Оргкоми
тет (председатель - акад. Ю.С. Василь
ев, сопредседатель - руководитель По
литехнической секции ТСИ А.Г. Семе
нов) призывает всех политехников (и 
особенно - студентов и аспирантов) пер
сонально и коллективно принять посиль
ное участие в этом мероприятии, дос

тойном интеллектуальной столицы мира. 
Необходимо «выкатить» свои свежие 

творческие наработки, пообщаться, вне
сти, по возможности, спонсорский вклад, 
просто прийти... В общем, ещё раз -

Добро пожаловать на выставку! 
^ СПРАВКИ: ^ 

275-07-53 (Твл^факс) Попов Юрий Гав
рилович (Творческий союз изобретате
лей). 

319'93'26 Фомина Маргарита Вален
тиновна (Ремесленная палата) 

Е-таИ: уак@аеии.пеуа.ги; 
зет1опоу@1гоп1ти; 
аг\\оп_117@р'{зет.пе\ 

\^ А.Г СЕМЁНОВ/ 
С 

За советом к юристу 
3 октября возобновляет свою деятельность юридическая 
клиника. Консультации проводятся в понедельник, вторник, 
среду и четверг с 16 до 18, по адресу: СПбГПУ, 1 учебный 
корпус, 3 этаж, к. № 354. 

Биотоп «политехнический» 

о прекрасном 

§АXОРНОNО 1ТАЫАКО 
17 октября в Белом зале университета состоится концерт 

итальянского квартета «5ахорЬопо ИаИапо». 
«Музыкальные встречи в Политехническом» — один из ярких проектов Междуна

родного музыкального фестиваля «Дворцы Санкт-Петербурга», Художественный 
руководитель проекта (известная петербургская скрипачка МарияСафарьянц. 

В концерте «Золотая осень в Лесномн примет участие квартет итальянских саксо
фонистов под руководством всемирно известного музыканта Федерико Моидельчи 
(сопрано-саксофон). Квартет саксофонистов был создан в 1982 году, в его состав 
вошли также известные солисты: Марио Марраци (тенор-саксофон), Массимо Маи-
цонн (баритон-саксофон) и МаркоДжербони (альт-саксофон). 

Квартет за всю историю своего существования дал более пятисот концертов в 
США, Японии, Греции, Германии, Франции, России, Ливане и Швеции. Концерты 
квартета были записаны на долгоиграющие пластинки и компакт-диски, транслиро
вались итальянскими КА1-Радио1 и КАХ-РадиоЗ, атакже шведскими, немецкими, япон
скими и американскими национальными радиостанциями. 

В 1984-1983 годах коллектив стал победителем нескольких конкурсов камерной 
музыки. Он получил первую премию на самом престижном музыкальном конкурсе 
«Ргет1о Апсопа», председателем жюри которого был Джофредо Петрасси. Там же 
квартет стал обладателем специального приза за лучшую интерпретацию современ
ной музыки. 

Наконцерте17ок7гябряквартетисполнитпроизведенияВ.-А. Моцарта, А Габриэли, 
Д. Скарлатги, Кола Портера, Пола Ньюмена и Пьяццолы... 

Концертпройдетпри поддержке Инженерно-строительного факультета, ИМОП и 
Санкт-Петербургского Общественного Фонда Культуры и Образования. 

Билеты на концерт можно приобрести в деканате ИСФ, в ИМОП и в театральных 
кассах города. Начало концерта в 19.00. 

Территория Политехнического университета - это сво
еобразный биотоп, одно из мест в черте города с благо
приятным для здоровья растений, птиц, животных и лю
дей микроклиматом. (В классической литературе биото
пом называют пространство с однотипными условиями 
среды обитания }|а1вых организмов). Исторически сло
жилось так, что ее значительная часть занята зелеными 
насаждениями, которые и создают такой микроклимат. 

П
о данным исследований, один гектар леса за год очи
щает от пыли и цругих вредных примесей более 18 
млн. к^ воздуха; один гектар зеленых насаждений 
поглощает из воздуха до 8 кг углекислоты в час, что 
соответствует ее выделению за то же время при 

дыхании 200 человек; деревья и кустарники, произрастающие 
на площади 1 га, улавливают за сезон около 60 т пыли. 

По мнению специалистов, основной 
причиной ухудшения здоровья человека 
является высокий уровень загрязнения 
атмосферного воздуха, которое имеет 
устойчивую тенденцию к увеличению. 
Зеленые насаждения - единственный 
природный элемент, способный защи
щать и улучшать качество городской 
среды. Вот почему зеленые насажде
ния называют «санитарами» города. Ос
новными факторами, которые крайне не
благоприятно воздействуют на их состо
яние, являются засоленность почвы на 
газонах и уличных посадках, куда сбра
сывается в период зимней уборки пес-
чано-соляная смесь; загазованнхть воз
духа; большая рекреационная нагрузка, 
вытаптывание газонов, парковка авто

транспорта прямо на газонах. 
В Санкт-Петербурге, к сожалению, от

сутствует систематическая система кон
троля и мониторинга состояния зеленых 
насаждений, а инвентаризация проводи
лась очень давно. Тогда как в Москве с 
1997 года успешно реализуется общего
родская программа «Мониторинг состоя
ния зеленых насаждений». 

Уникальность зеленых насаждений 
состоит в том, что с годами растения 
приспосабливаются к изменяющимся 
условиям городской среды обитания. В 
этой связи важно определить ассорти
мент пород, способных в наибольшей 
мере оздоравливать городскую среду, 
газо- и солеустойчивость растений, их 
газопотребительность. Это даст воз

можность правильно произвести под
бор пород для закладки их в питомни
ках и в дальнейшем использовать при 
замене старовозрастных и больных 
деревьев. 

В Санкт-Петербурге разработана ге
неральная схема озеленения города на 
2005-2010 гг., в которой намечены пла
ны организации новых «зеленых» объек
тов и восстановления старых. В 2004 
году принят закон «Об охране зеленых 
насаждений». В соответствии с этим 
законом охране подлежат все зеленые 
насаждения, расположенные на терри
тории Санкт-Петербурга, независимо от 
форм собственности на земельные уча
стки. 

Окончание на 5-й стр. 



в поддержку образования 
30 сентября 2005 г. в Санкт-Петербурге на конгрессе в поддержку развития 

образования прозвучало приветствие министра образования и науки Россий
ской Федерации А.А. Фурсенко, которое огласил зам. руководителя Феде
рального агентства Е.Я. Бутко. 

В
декабре 2004 года были одобрены приоритетные направления развития науки 
и российского образования. 22 сентября 2005 года А.А. Фурсенко доложил 
Правительству об их реализации и отметил реальный прорыв в области 
образования. Работа по предусмотренным проектам началась и достаточно в 
большом количестве регионов России. 

Самое главное направление развития - оценка и контроль в целях обеспечения 
доступности и повышения качества. Здесь важным элементом является ЕГЭ, но 
необходимо включать и другие формы оценки качества: олимпиады, вариативные 
формы вступительных экзаменов. Вводится нижнее значение проходного балла по 
ЕГЭ для поступления в вуз. Вузы могут устанавливать и дополнительные виды 
испытаний. Основные принципы ЕГЭ должны быть оформлены законодательно. 

Проверка качества знаний должна быть введена и для выпускников девятых 
классов, что важно для оперативной оценки и мотивации поступления в средние и 
высшие учебные заведения. Необходимо совмещение механизма лицензирования и 
аттестации учреждения образования. Докладчик отметил, что создано большое 
число «так называемых» государственных учреждений, которые «торгуют государ
ственными дипломами». Ряд государственных образовательных учреждений лишен 
лицензии. Повышается ответственность вузов за обучение в филиалах. Более 20 
филиалов закрыто. В регионах в решении проблемы должны участвовать обще
ственные организации. 

Одно из направлений развития образования - поддержка инноваций. Ключевую 
роль должны играть вузы, их реализующие. Особое внимание уделяется вузам, где 
есть программа инноваций. Средства содержания вузов должны быть увеличены с 
4 до 10 млрд. рублей к 2010 году. Интеграция образования и науки определена в 
Новосибирске. На стимулирование инновационных университетов было выделено 
25 млрд. рублей. В ноябре будет проведен соответствующий конкурс вузов. Финан
совое вливание должно быть организовано на всех уровнях развития образования. 

Совершенствование стандартов образования - важное направление, но при этом 
обязательно должно учитываться мнение работодателей. Российский форум «Еди
ная образовательная среда» направлен на всестороннее обсуждение этой пробле
мы. Сегодня идет нормальный диалог центра и регионов. Организован единый 
интегральный центр сетевых ассоциаций с различными организациями. 

В.Н. КОЗЛОВ, проректор 

ПОЛИТЕХНИК № 2 5 - 2 6 

• Юбилей ^ 

«За долгую и безупречную службу»... Именно за эти заслуги вручали в Рос
сии ордена Святого Владимира, Святой Анны, Святого Станислава различных 
степеней. Ими награждали в России служащих, в том числе преподавателей 
вузов, причем за значительно меньший вклад, чем тот, который внес наш 
сегодняшний юбиляр Владимир Алексеевич Лунев, доцент кафедры пласти
ческой обработки металлов ФТИМ. Только одан тот факт, что он преподает на 
кафедре с 1960 года (45 лет1), свидетельствует о его заслугах перед вузом и 
Отечеством. 

Владимиру Алексеевичу 
ЛУНЕВУ - 70 яетГ 

Являясь учеником Василия Сергееви
ча Смирнова, члена-койзеспондента АН 
СССР и тогдашнего ректора нашего ин
ститута, В.А. Лунев впитал от шефа его 
энергетику и творческий подход к лю
бому практикуемому делу, в первую оче
редь, к преподаванию и научной деятель
ности. В.А. Лунев - один из самых за
метных и любимых студентами препо
давателей кафедры. Он подготовил и 
читает курсы лекций студентам стар
ших курсов по дисциплинам «Основы и 
планирование научного эксперимента», 
«Теория обработки металлов давлени
ем». Технология обработки металлов 
давлением». Студенты могут пользо
ваться учебными пособиями, подготов
ленными В.А. Луневым и изданными в 
СПбГПУ. В этом году вышел из печати 
его огромный труд «Теория и техноло
гия ОМД» {в соавторстве с профессо
ром А.И. Рудским). Подобное издание 

для каждой из родственных кафедр рос
сийских вузов считается престижным, 
поскольку во многом определяет уровень 
преподавания и квалификацию профессор
ско-преподавательского состава кафедры. 

По итогам своей научной деятельности 
В.А. Лунев известен далеко за пределами 
Санкт-Петербурга. Он одним из первых в 
стране в содружестве с сотрудниками ин
женерно-экономического факультета 
(ныне - ФЭМ) разработал и внедрил авто
матизированную систему управления под
готовки металлургического производства 
объединения «Кировский завод». Его и 
ныне встречают там с распростертыми 
объятиями, как пионера, первопроходца 
того направления, которое сегодня эффек
тивно используется на производстве. Лишь 
постоянный дефицит времени не позволил 
ему тогда защитить докторскую диссерта
цию по данной тематике. 

Знания и умения В.А. Лунева оказались 
востребованными и сегодня. Он активно 
сотрудничает с ОАО «Северсталь» в об
ласти организации подготовки и перепод

готовки специалистов, организации всту
пительных экзаменов в вуз непосред
ственно в Череповце. Сегодня им прово
дится крупная научно-исследовательс
кая работа с ОАО «Северсталь» по вне
дрению новейшей компьютерной про
граммы управления свойствами метал
ла при горячей прокатке. Для освоения 
новых методик В.А. Лунев был команди
рован в США во главе делегации наше
го вуза. 

Очень похоже на то, что В.А. Лунев 
ничуть не переживает из-за постоянно 
возрастающего груза лет за плечами. 
Философское отношение к жизни и ок
ружающему миру позволяет ему сохра
нять бодрость духа и бодрость тела. В 
конце концов, возраст - это не количе- \ 
ство прожитых лет, а состояние духа! 

Здоровья Вам, Владимир Алексеевич, 
и творческого долголетия! 

Коллектив каф. 
«Пластическая обработка 

металлов», 

/Г Балтийское море — наша 
общая прибреясная зона 

^ 

О
бладая значительным потенци
алом экономического развития, 
прибрежные зоны, в первую оче
редь, подвергаются антропоген
ному воздействию. Механизмом 

обеспечения устойчивого развития при
брежных зон должно стать введение си
стемы комплексного управления ими. 

26-27 сентября в ИМОП СПбГПУ в 
рамках реализации проекта програм
мы Европейского Союза по разви
тию трансграничного сотрудниче
ства (Таз1с/СВС) состоялся семинар 
«Международный опыт использова
ния модели комплексного управле
ния прибрежной зоной (КУПЗ) на ре
гиональном и муниципальном уров
нях». 

Организаторы семинара - Комитет по 
науке и высшей школе, Санкт-Петербург
ский государственный политехнический 
унив^)ситет. Российский государственный 
гидрометеорологический университет. 

Цель международного проекта, в ко
тором принимают участие страны, име
ющие выход к Балтике, - содействие ус
тойчивому развитию региона Балтийско
го моря. В ходе реализации проекта бу
дут разработаны методы учета обще
ственного мнения на основе сравнитель
ного анализа существу- ^ ^ 

ющих подходов в раз- ( С Е М И Н А Р Ы 
личных странах. V, „ _ „ _ _ _ _ 

На семинаре обсуж-

^ ^ <: Использование современных материалов 
в университетском книгоиздании:^ 

В сентябре в Финляндии прохо
дил семинар «Использование совре
менных материалов в университетс
ком книгоиздании», в котором при
няли участие 26 руководителей уни
верситетских издательств из 18 ву

зов России 

Мы попросили рас-
) сказать о семинаре 

его организатора. 

дались такие проблемы, как «Обеспече
ние экологической безопаснхти Санкт-
Петербурга», «Общие задачи и обязанно
сти муниципалитета в Швеции», «Эколо
гические риски в Балтийском море» и др. 

По словам Е.В. Викторовой, началь
ника отдела международных научных 
проектов СПбГПУ, семинар прошел ус
пешно и стороны (а в семинаре приняли 
участие Россия и Швеция) пришли к по
ложительным решениям по ряду затро
нутых проблем. 

Президента Издательско-полиграфи
ческой ассоциации университетов 
России А.В. Иванова. 

-Александр Васильевич, юковы за
дачи подобных сеиинаров? 

- Большинство современных издате
лей и полиграфистов никогда не виде
ли, как производится бумага, не знако
мы с историей бумажного дела. А по 
статистике в мире более 70 тысяч сор
тов и видов бумаг! Ориентироваться в 

Г 

1 

• Памяти ГМ, Павлова 

Блестящий ученый и педагог 
24 мая 2005 г. после тяжелой продолжительной болезни на 79 году ушел 

из жизни крупнейший ученый в области электроэнергетики, заслуженный 
деятель науки и техники РСФСР, д.т.н., профессор кафедры «Электричес
кие станции и автоматизация энергосистем» Геннадий Михайлович Павлов. 

: Р [одился Геннадий Михайлович 
___,_\2 сентября 1926 г, в Вологодс

кой области. Еще в годы Великой Отече
ственной войны, в 1943 г. он поступает 
в Ленинградский политехнический инсти
тут (ЛПИ), который заканчивает в 1949 
г. по специальности инженер-электрик. 
В дальнейшем вся его жизнь была тесно 
связана с ЛПИ. Первоначально он по
ступает в аспирантуру. Затем, после ее 
окончания, работает ассистентом, доцен
том, профессором кафедры электричес
ких станций. 

Основными направлениями научной 
деятельности Геннадия Михайловича 

были режимы работы, релейная защита и 
автоматизация энергосистем. Он возгла
вил в 60-е годы прошлого века работу на 
кафедре по новому научному направлению: 
наивыгоднейшее распределение нагрузок 
в энергосистемах, на котором выросли как 
научные работники многие сотрудники ка
федры. Защитил докторскую диссертацию 
в 1966 году. В дальнейшем его научные 
интересы были связаны с совершенство
ванием средств противоаварийного управ
ления и релейной защиты энергосистем. 

Геннадий Михайлович проводил большую 
организационную научно-педагогическую 
деятельность. С 1976 по 1996 год он заве
довал кафедрой «Электрические станции» 
ЛПИ, был деканом электромеханического 
факультета. Им подготовлено более 60 кан
дидатов и 8 докторов технических наук. 

Его плодотворная деятельность отме
чена высокими правительственными награ
дами. Так в 1981 г. Геннадий Михайлович 
награждается орденом «Знак Почета». 
Кроме того, он является лауреатом пре

мии Правительства Санкт-Петербурга 
в 1999 г. за выдающийся вклад в обра
зование и заслуженным работником 
РАО «ЕЭС России» с 1992 г. 

Г.М. Павлова неоднократно пригла
шали для чтения лекций преподавате
лям вузов и работникам энергосистем 
разных стран: КНР, Польши, Болгарии, 
Вьетнама, КНДР. 

Геннадий Михайлович Павлов был 
уважаем и любим студентами и препо
давателями института, его лекции все
гда были интересными и доходчивыми, 
им разработан и опубликован целый ряд 
учебных пособий и монографий по ав
томатизации энергосистем и релейной 
защите, в целом им опубликовано более 
170 работ. 

Светлая память о Геннадии Михай
ловиче Павлове, блестящем ученом и 
педагоге, замечательном, добром и жиз
нерадостном человеке навсегда сохра
нится в сердцах его коллег, многочис
ленных учеников и друзей. 

таком огромном ассортименте трудно: не
обходимо понимать специфику каждого 
сорта, знать основы производства того или 
иного вида бумаги и рекомендации по ее 
использованию. А от способа производства 
бумаги напрямую зависит ее качество. 
Участ>1ики семинара получили представ
ление о процессе производства бумаги, 
прослушали курс лекций. ^ , 

- КазапосьЪы, в'зтой области все 
давно известно... Еще со школьной ска
мьи иы знали, как важно собирать ма
кулатуру. 

- Сегодня в Европе сбор макулатуры 
широко распространен, как когда-то в Со
ветском Союзе. К сожалению, в России 
эта практика ушла. Только в Москве недо-
собирают 500 тью. тонн макулатуры, а это 
350 млн. рублей! На эти деньги можно 
произвести примерно 12 тысяч тонн оф
сетной бумаги. А если бумагу делать из 
переработанной макулатуры, цифра уве
личится на порядок. 

- На сегодняшний день масштабы заго
товки древесины сопоставимы с масшта
бами мировой добычи нефти. К примеру, 
только для выпуска воскресного приложе
ния Хельсинской газеты «Саномат» выру
бается 8-10 га леса! 

- Как я поняла, семинар был орга
низован специально/^гл университет
ских издателей? 

- Да, и этому есть объяснение: во 
всем мире,кроме медиакорпораций, ос
тались практически только университет
ские издательства, не ориентирующие
ся на получение прибыли, чья продук
ция предназначена для будущих специа
листов в различных областях человечес
кой деятельности и нацелена в первую 
очередь на пропаганду знаний. Вопрос 
культуры университетских изданий 
очень важен; если студенты обучаются 
на изданиях с низкой культурой, через 
несколько лет общество получит специ
алистов с низкой культурой. 

- С каким *1багажои» Вы вернулись 
в университет? 

- По решению, принятому совместно 
с руководством ведущего мирового кон
церна по производству книжно(журналь-
ной бумаги иРМ, такие семинары ста
нут ежегодными и будут проходить как 
в богатой лесом России, так и в бога
той бумагой Финляндии. 

Материалы подготовила 
0. БАРАНОВА 

•^ 

НОВИНКИ ИЗДАТЕЛЬСТВА 
ПОЛИТЕХНИЧЕСКОГО УНИВЕРСИТЕТА 

Методы и приборы для анализа и диагностики наночастиц и наноматериа
лов. Сканирующая зондовая микроскопия. Александров С.Е., Спешилова А.Б. 
Учеб.пособие. 2005.84 с. 

Технология материалов электронной техники. Процессы химического осаж
дения из газовой фазы. Александров СЕ. Учеб. пособие. 2005.92 с. 

Основы теории экономического риска. Риск в экономических системах. Уриц
кая О.Ю. Учеб.пособие. 2005.171 с. 

Принятие решений в условиях неполной информации и риска.Урицкая О.Ю. 
Учеб. пособие. 2005.108 с. 

Физика. Время в общей теории относительности. 2. Гравитация и космоло
гия. Горобей Н.Н., Лукьяненко А.С. Учеб. пособие. 2005.80 с. 

Экономическая теория. История экономических учений. Мильская Е.А., Гут
ман С.С, Зайченко И.М. Учеб. пособие. 2005.94 с. 

Проектирование и моделирование промышленных изделий. Часть 1. Авто
матизация проектирования на базе САПР 8о!1с1№огк5. Деграве В.С, Клюкин В.Ю., 
Полищук М.Н. Учеб. пособие. 2005.80 с. 

Закономерности глобализации и их воздействие на экономику России / Под 
ред. проф. И.П. Павловой. 2005.178 с. 

Экономические реформы в России: Сборник научных трудов. 2005.236 с. 
Физика металлов. Физические методы исследования: Учеб. пособие / Е.В. 

Новиков, О.В. Толочко, В.В. Кисленков, Н.О. Гончукова. 2005.110 с. 

Все издания имеются в Фундаментальной библиотеке и на сайте 

ушилв.тесЛаЬоокз.ги _____„.,™™. _ _ 

Информация подготовлена издательством СПбГПУ 



ПОЛИТЕХНИК № 2 5 - 2 6 

ПОЛИНОМ 21 
Санкт-Петербург 

ПЕРИОДИЧЕСКОЕ ПРИЛОЖЕНИЕ К ГАЗЕТЕ <:ПОЛИТЕХНИК> 
О МОЛОДЕЖИ, НАУКЕ И ОБРАЗОВАНИИ 

КОНКУРС «МОЛОДЫЕ УЧЕНЫЕ -
БУДУЩЕЕ НАУКИ ПОЛИТЕХНИЧЕСКОГО УНИОЕРСИТЕТА» 

И
стория этого конкурса пока еще очень короткая. Только в прошлом году 
состоялся первый конкурс по определению лучших молодых ученых на
шего университета. Напомним, что лучшие определяются в этом конкур
се по показателям их научной активности за год: публикациям в научных 
журналах, участию в конференциях, выигранным премиям и грантам. 

Соискатели оформляют необходимые документы и сдают их для рассмотре
ния в конкурсную комиссию, которую возглавляет первый проректор А.И. Рудс
кой. Комиссия отбирает лучших молодых ученых и направляет список на утвер
ждение ректору. И ученые, и их научные руководители награждаются денежны
ми премиями, дипломы лауреатам вручает ректор М.П. Федоров, как это было, 
например, на Дне молодого ученого 15 апреля 2005 гот- Фотографии лауреатов 
конкурса размеищют на стенде в фойе первого корпуса университета. 

На состоявшемся летом очередном 
заседании конкурсной комиссии обсуж
дались планы по проведению конкурса 
лучший молодой ученый Политехничес
кого университета в 2005 году. Было 
принято решение о том, что документы 
от желающих участвовать в конкурсе 
будут приниматься Советом молодых 
ученых до 30 ноября 2005 года (Приказ 
по СПбГПУ №349 от 29.07.05). 

Затем Андрей Иванович Рудской оз
накомил собравшихся с деятельностью 
ректората, направленной на сохранение 
и развитие молодых научно-педагогичес
ких кадров в университете, а также 
отметил, что конкурс «Молодые талан
ты • будущее науки Политехнического 
университета» есть важный элемент 
всей университетской молодежной по
литики в сфере науки и образования. 

Затем конкурсная комиссия, которая 
теперь имеет полномочия давать реко
мендации молодым ученым для участия 
в конкурсах и грантах, проводимых как 
в России, так и за рубежом, заслушала 
доклады молодых сотрудников Политех
нического университета, желающих 
принять участие в Конкурсе медалей и 
премий РАН для молодых ученых. К 

В
ы держите в руках первое прило
жение к газете «Политехник», по
священное молодежной полити
ке в сфере науки и образования. 
Молодежная политика является 

делом государственным, направлен
ным в первую очередь на создание пра-
вовых, экономических и организацион
ных условий и гарантий для самореа
лизации личности молодого человека 
и развития молодежных объединений, 
движений и инициатив. 

Первый проректор СПбГПУ 
с лауреатами конкурса 

профессор А.И. Рудской \ 
«Новая генерация» ) 

участию в Конкурсе были рекомендованы 
работы О.А. Бройтмана (аспиранта ка
федры физико-химии литейных сплавов и 
процессов, ФТИМ) и А.В.Митякова (доцен- • 
та кафедры теоретические основы тепло
техники, ЭнМФ). 

Закончилось заседание комиссии прият
ным событием - в университет поступили 
награды представителям нашего универси
тета, победившим в проводившемся Энерго-. 
холдингом РАО «ЕЭС России» и Российской 
Академией наук ежегодном Конкурсе на со
искание премии «Новая генерация» для мо

лодых ученых и студентов российских 
вузов в области энергетики и смежных 
наук. Первый проректор А.И. Рудской 
наградил почетными дипломами и нагруд
ными ~̂ знаками победителей 
А.В. Черемисина (научного сотрудника, 
к.т.н., каф. ЭОП, ИСФ), В.М. Тимохина 
(сотрудника каф. ФП, ФТФ) и студента 
каф. ФП, ФТФ М.В. Горохова 

В.Ю. рудь, 
к. ф.-м. н., доцент каф. ЭФ ФМФ 

У В А Ж А Е М Ы Е ПОЛИТЕХНИКИ! 
Еще в конце 1980-х гг. Комиссия ООН по международным вопросам среди про

чих факторов перемен (государства, общественные движения, современные тех
нологии, трансконтинентальные корпорации и т.п.) впервые определила и моло
дежь. Сегодня молодежь является важным субъектом социальных перемен, ог
ромной инновационной силой и в то же время составляет большую социальную 
группу населения стран мира, в том числе и России. 

Теперь, в соответствии с последними указами Президента РФ и постановлени
ями Правительства РФ, в качестве приоритетной определяется деятельность по 
стимулированию научно-исследовательской деятельности молодых ученых, со
зданию условий для работы студентов и аспирантов в вузах и научных организаци
ях Российской Федерации, укреплению тенденции к возврату молодых ученых, 
выехавших на работу за рубеж, использованию системного подхода в работе с 
молодыми учеными, привлечению молодых научных кадров к реализации приори
тетных направлений науки, технологий и техники Российской Федерации. 

Понимание необходимости решения молодежных проблем в сфере науки и образо
вания, проведения систематической и постоянной работы в этом направлении и 
послужило причиной того, что одним из важных направлений работы вновь создан
ного в университете научно-исследовательского комплекса СПбГПУ стала поддер
жка инициатив, ориентированных в первую очередь на вовлечение в научно-иссле
довательскую работу студентов университета, повышению эффективности работы 
аспирантов и молодых сотрудников на кафедрах, содействию созданию и функцио
нированию молодежных научных сообществ непосредственно на факультетах.... 

Именно такая деятельность может привести к улучшению демографической 
ситуации на кафедрах и факультетах, увеличению квалифицированных молодых 
научных и преподавательских кадров в структурных подразделениях СПбГПУ. 

Эту деятельность научно-исследовательский комплекс будет осуществлять 
совместно с Ученым Советом, Научно-техническим советом. Советом по научно-
исследовательской работе студентов. Советом молодых ученых и другими про
фильными подразделениями университета. 

Важнейшей составляющей этого процесса должно стать информирование о 
мероприятиях, проводимых для молодежи, о тенденциях в молодежной политике, 
науке и образовании, о положительном опыте и т.д. 

Приложение к газете планируется выпускать периодически и не реже чем один 
раз в два месяца. Материалы, которью будут размещаться в выпусках, вы сможете 
легко найти в более широком разрезе на Интернет - сайте што.ро1упот21 .паго(1.ги. 
Сайт этот создан и поддерживается Советом молодых ученых нашего университе
та, а название П0ЛИН0М21 расшифровывается создателями сайта как политех
нические науки, образование, молодежь, 21-й век. 

Ваши отзывы, предложения можно будет размещать на этом же сайте «в госте
вой» или в разделе «форум». 

А.В. БАБКИН, 
директор научно-исследовательского комплекса СПбГПУ 

Летом в Москве орошел Слеш молодых ученых Россов - осенью 
будет созуан Всеросснвсквй Свтз мвпвуых учевых 

На слете обсуждались вопросы и про
блемы, волнующие научную молодежь Рх-
сии, были намечены возможные пути их 
решения, а также была представлена про
грамма «Моя Россия - 2020», в рамках ко
торой молодежь может принять активное 
участие в выработке стратегии будущего 
развития нашей страны. Кроме того, на 
слете принято обращение к Президенту 
Всемирного форума СМ. Миронову «Об 
участии молодежи в формировании буду
щего страны». 

Открывая Слет молодых ученых России, 
Сергей Миронов приветствовал собравших
ся словами; «Я могу без всяких натяжек 
сказать, что в этом зале собрался цвет 
нашей науки». Сергей Миронов отметил, 
что нынешнее мероприятие призвано спо
собствовать расширению взаимодействия 
общества, науки и власти. Сергей Миро
нов вьюказался за необходимость государ-

Н а слете присутствовали пред
ставители 129 ведуит вузов 
и НИИ из 64 регионов страны. 
Слет молодых ученых был 

проведен по инициативе Всемирно
го форума «Интеллектуальная Рос
сия» (Шр://т1гШе11ес1ги). 

ственной поддержки фундаментальной на
уки, причем меры поддержки должны но
сить системный характер. 

В связи с социально-экономическими 
преобразованиями, произошедшими в стра
не, интеллектуальный потенциал ученых 
оказался не востребован. Сергей Миронов 
назвал три проблемы, мешающие развитию 
науки: 

- недостаточность и непрозрачность 
финансирования; 

- отсутствие капитализации знаний; 
- старение кадров. 
До настоящего времени нет концепции 

государственного развития науки, в том 
числе, нет четкой программы финансиро
вания научных программ. Высшие школы 
должны научить молодых ученых реализо
вывать свои научные разработки на прак
тике, владеть современным научным ме
неджментом. Необходимо также сделать 
все возможное на государственном уров
не, чтобы молодые ученые оставались в 
науке. 

«Молодые интеллектуалы должны при
нять участие в проектировании будущего 

!М0Л0ДЬ1ХУЦ|НЬ1Х 
РОССИИ 

нашей страны», - подвел итог своего вы
ступления Сергей Миронов. 

Главным результатом Слета стало об
щение молодых ученых, прибывших со 
всех концов нашей необъятной страны. 
Был сформирован Совет молодых ученых 
Всемирного форума «Интеллектуальная 
Россия», президиум которого возглавил мо
лодой экономист из МГУ А.В. Щеглов. 

Совет молодых ученых начал свою ра
боту буквально сразу с момента созда
ния. Эффективным направлением новой 
организации является Интернет ресурс 
«Содружество молодых ученых России» 
(лгту.гозти.ги), где ежедневно идет об
щение членов Совета, появляются инте
ресные проблемные статьи. Этот сайт 
объединяет - и этим все сказано. Сейчас 
Совет молодых ученых проводит интен

сивную подготовку к проведению 20-22 ок
тября этого года в Москве учредительно
го Съезда молодых ученых России. 

ЦЕЛИ СЪЕЗДА: 
Инициировать процессы консолидации 

научной молодежи и осознания ею социаль
ной ответственности за будущее России. 

Заявить активную позицию научной мо
лодежи в проектировании и созидании бу
дущего страны. 

Создать общероссийскую обществен
ную организацию «Российский союз моло
дых ученых» для содействия реализации 
молодёжных инициатив во всех сферах 
жизни общества. 

ЗАДАЧИ СЪЕЗДА: 
Обсудить актуальные проблемы пере

устройства общества и направления соци
ально-экономических реформ. 

Предложить программы системных пре
образований общественных отношений и 
механизм их реализации. 

Принять обращение к Президенту Рос-

1ыступает А.В. Щеглов 

сийской Федерации В.В. Путину об учас
тии научной молодёжи в созидании буду
щего страны. 

Принять обращение к молодежи России. 
Создание организации всероссийского 

масштаба подразумевает создание регио
нальных отделений, в том числе и в Санкт-
Петербурге. 

Грандиозный прорыв, произошедший 
этим летом в организации всероссийского 
движения молодых ученых, впечатляет, 
его результатом следует ожидать повы
шение качества проводимых научных ме
роприятий, увеличение представительства 
молодых ученых в проектах, направлен
ных на выработку и реализацию стратегии 
развития нашей страны. 

Объявлен конкурс «Молодые таланты — 
будущее науки Политехнического университета» 

Конкурс проводится в 2005 году в соответствии с утвержденным положени
ем ло прикладным и фундаментальным исследованиям в физических, техни
ческих и гуманитарных науках. В конкурсе участвуют: студенты, аспиранты,' 
соискатели и молодые кандидаты наук в возрасте до 35 лет; молодые доктора 
наук в возрасте до 40 лет. Срок подачи документов до 30 ноября 2005 года. 
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ПОЛИНОМ 2 1 
Санкт-Петербург 

ПЕРИОДИЧЕСКОЕ ПРИЛОЖЕНИЕ К ГАЗЕТЕ ^ПОЛИТЕХНИК» 
О МОЛОДЕЖИ, НАУКЕ И ОБРАЗОВАНИИ 

/Г 

СЛЁТ 

МОЛОДЫХ УЧЕНЫХ 
РОССИИ 

ОБРАЩЕНИЕ участников Спеша молодых ученых России 
к Презоуенту Всемирноги фпрума 

«Интеллектуальная Рпссия» С М . Мнрпниву 
принято 2 июля 2005 года, г. Москва 

В {о всем мире происходит переосмысление роли научных исследований в 

! развитии современного общества. В настоящее время важнейшим факто-
ром, определяющим конкурентоспособнхть отдельного государства, является 
эффективное использование имеющихся интеллектуальных ресурсов. В этой 
связи особое значение имеет подготовка молодых ученых как стратегического 
ресурса каждой страны. 

М
| ы убеждены, что молодые ученые России должны принимать более 
активное участие в построении будущего нашей страны, необходимо 

" ^ — широкое привлечение молодых, патриотически-настроенных ученых к 
решению социальных и экономических задач, стоящих перед Россией. 

М
| ы поддерживаем проект «Моя Россия - 2020» Всемирного форума «Ин
теллектуальная Россия», направленный на вовлечение молодых ученых 

в процессы выработки стратегий развития России, и планируем принять 
асгивное участие в его реализации. 

д д I ы высоко оцениваем поддержку инициативы о создан ИИ Совета моло-
: Ц ц дых ученых Всемирного форума «Интеллектуальная Россия» и увере-
'•'"• ' н ы , что деятельность подобной организации б у д е т способствовать п о в ы 

ш е н и ю э ф ф е к т и в н о с т и в з а и м о д е й с т в и я м о л о д ы х у ч е н ы х Р о с с и и . 

м^ I качестве первых шагов Совета молодых ученых Всемирного форума 
• | р I «Интеллектуальная Россия» предполагается разработать национальные 

•- ' прогр^мы, способствующие формированию благоприят>1ых условий для 
реализации научного потенциала молодых ученых России и соответствующие 
целям проекта «Моя Россия - 2020» Всемирного форума «Интеллектуальная 
Россия», в частности: 

программу создания единой электронной научной библиотеки для молодых 
ученых России; 

программу проведения периодических школ для лидеров молодых ученых 
России с целью обучения их новым методам управления научными исследовани
ями и переносу научных разработок от фундаментальных исследований к про
мышленным технологиям; 

программу, направленную на решение жилищных проблем молодых ученых, 
которые в настоящее время являются крайне актуальными для большинства 
молодых ученых России. 

) « ^ 1Ы считаем необходимым создание общероссийской организации-Союза 
I Щ молодых ученых России, способной консолидировать молодых ученых 
—"—'нашей страны с целью совместной реализации проектов и программ, 

направленных на развитие России по пути созидания инновационной экономики и 
общества знаний, для осуществления мер, направленных на повышение уровня 
социально-экономического развития нашей страны. 

I ы открыты к совместной работе и конструктивному сотрудничеству со 
всеми заинтересованными лицами для выполнения решений, принятых 
на Слете молодых ученых России. 

м 

"ЭКОБАЛТИКА" 
21-23 июня 2006 г. 

САНКТ-ПЕТЕБУРГ 

НАМ 10 ЛЕТ! 

ШЕСТОЙ МЕЖДУНАРОДНЫЙ МОЛОДЕЖНЫЙ 
ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ ФОРУМ СТРАН БАЛТИЙСКОГО РЕГИОНА 

Ф
едеральное Агентство по об
разованию РФ, Российская 
Академия наук. Администра
ция Санкт-Петербурга, мэ
рия города Кальмар (Шве

ция), Санкт-Петербургский государ
ственный политехнический универ
ситет, университет г. Кальмар (Шве
ция) планируют провести с 21 по 23 
июня 2006 года У1'й Международный 
молодежный экологический форум 
стран Балтийского региона «ЭКО-
БАЛТИКА'2006». 

Н а у ч н ы е к о н ф е р е н ц и и в рамках 
форума «ЭКОБАЛТИКА»: 

• Охрана окружающей среды и 
экологическое природопользова
ние 

• Нетрадиционные источники 
энергии (приборы, материалы, но
вые методы преобразования, акку
мулирования и передачи энергии) 

• Обеспечение экологической бе
зопасности 

• Энергосбережение и энергоау
дит. 

• Социально-экологические про
блемы глобализации: Балтийское 
измерение. 

Круглые столы 
• Развитие сотрудничества образо

вательных, научных и производственных 
организаций Балтийского региона в облас
ти охраны о к р у ж а ю щ е й среды. 

- Роль экологического просвещения на
селения в решении проблемы устойчивого 
развития в Балтийском регионе. 

П р и г л а ш а ю т с я к у ч а с т и ю с т у д е н т ы , 
аспиранты и молодые ученые (до 40 лет), 
научные руководители, представители уни
верситетов, научных и производственных 
центров, предприятий и фирм, представи
тели общественных организаций, а т а к ж е 
все заинтересованные лица. 

П р е д с е д а т е л ь П р е з и д и у м а Ф о р у м а -
Михаил П е т р о в и ч Ф Е Д О Р О В , р е к т о р 
СПбГПУ, член-корреспондент РАН. 

Международный молодежный экологи
ческий форум «ЭКОБАЛТИКА» направлен 
на повышение научного уровня молодых 
с п е ц и а л и с т о в - э к о л о г о в , ф о р м и р о в а н и е 
экологического сознания и установление 
т е с н ы х п а р т н е р с к и х о т н о ш е н и й м е ж д у 
вузами, НИИ, производственными компа
ниями и административными органами в 
Балтийском регионе. Научная программа 
конференций будет реализована на пле
нарных и секционных заседаниях, а т а к ж е 
с использованием стендовых докладов. 

Т е з и с ы д о л ж н ы быть направлены по 
Э Л Е К Т Р О Н Н О Й ПОЧТЕ в а н г л и й с к о м и 
русском вариантах. 

ВАЖНЫЕ ДАТЫ: 
30.12.2005 - окончание приема тези

сов, 
20.03.2006 - сообщение о принятии 

тезисов, 
01.05.2006 - окончание приема пол

ных докладов, 
21.06 2006 - открытие форума 
Международный молодежный эколо

гический форум «ЭКОБАЛТИКА» уже 
10 лет является регулярным научным 
мероприятием, инициаторами которого 
выступили молодые специалисты 
СПбГПУ. Уникальный состав участни
ков, а также вьюокий научный уровень 
и нацеленность на практическую реа
лизацию принятых решений, делают 
«ЭКОБАЛТИКУ» объединяющим собы
тием для всего Балтийского региона. 
Только за последние годы в результате 
проведения Форума организована и ак
тивно работает лаборатория «Экология 
Балтийского региона»; создана (и пери
одически обновляется) база данных 
лучших проектов молодых ученых в 
области охраны окружающей среды; 
ведется работа по воссозданию систе
мы поддержки научного творчества 
молодых ученых-экологов; установле
ны тесные научные и деловые контак
ты с зарубежными партнерами. 

НОВОСТИ НА САЙТЕ ро1!|пот21.паго[|.ги 
^ 

• Объявлен прием заявок на участие 
в конкурсе РАИ и РАО "ЕЭС РОССИИ» 
2005 г. научных работ в области энерге
т и к и и с м е ж н ы х наук «Новая генера
ция» среди молодых ученых и студен
тов. 

• Объявлен всероссийский конкурс 
инновационных проектов аспирантов и 
студентов по приоритетным направле
ниям развития науки и техники. 

• П р е д с т а в л е н а КОНКУРСНАЯ ДО
КУМЕНТАЦИЯ по проведению о т к р ы 
тых конкурсов на право заключения го
сударственных контрактов на выполне
ние в 2005-2006 годах по заказу Феде
рального агентства по науке и иннова
циям работ и проектов в рамках феде
ральной целевой научно-технической 
программы «Исследования и разработ

ки по приоритетным направлениям разви
тия науки и техники» на 2002-2006 годы. 

• Размещено извещение о дополни
тельном открытом конкурсе на право зак
лючения государственных контрактов на 
выполнение в 2005 году научно-исследо
вательских, опытно-конструкторских и 
технологических работ по федеральной це
левой научно-технической программе «Ис
следования и разработки по приоритетным 
направлениям развития науки и техники» 
на 2002-2006 годы. 

• Ю Н Е С К О предлагает молодым уче
ным, в том числе из РФ, получившим выс
шее образование, подавать заявки на сти
пендии от 6000 до 10 000 долларов в рам
ках Программы научных стипендий ЮНЕС
КО - Кейдзо Обуши, финансируемой Япо
нией. 

• Некоммерческий Фонд «Глобаль
ная энергия» объявил новый конкурс на 
получение грантов в рамках молодежной 
программы фонда «Глобальная энергия». 
Молодые российские ученые, работаю
щие в области энергетики, получат зна
чительные гранты для реализации наибо
лее перспективных проектов. 

• МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВА
НИЯ И НАУКИ РФ объявило о т к р ы 
тый конкурс 2005 года на лучшую на
учную работу студентов вузов по есте
с т в е н н ы м , т е х н и ч е с к и м и гуманитар
ным наукам. 

• Конкурсы 2005 года на соиска
ние г р а н т о в П р е з и д е н т а Р о с с и й с к о й 
Ф е д е р а ц и и для п о д д е р ж к и молодых 
ученых - кандидатов и докторов наук и 
их научных руководителей. 

Чй 

^ 

ОСЕНННИЙ ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ СИМПОЗИУМ ДПП МПППДЫХ УЧЕНЫХ ЖДЕТ ВАС! 

^ 

^ 

в рамках развития проекта «Политех
нический симпозиум: Молодью ученые -
промышленности Северо-Западного ре
гиона» приглашает студентов, аспиран
тов, научных сотрудников и специалис
тов в возрасте до 40 лет из вузов и НИИ 
Санкт-Петербурга и Северо-Запада Рос
сии участвовать с докладами в регуляр
ных т е м а т и ч е с к и х с е м и н а р а х - к о н ф е 
ренциях по направлениям: 

1. Машиностроение и обработка 
материалов. 

2. Экологическое природопользо
вание, охрана окружающей среды и 
обеспечение экологической безопас
ности. 

3. Методы и технологии добычи, 
хранения, транспортировки и пере
работки нефти, газа и энергии. 

4. Молекулярная и структурная 
биология. 

5. Численные методы и математи

ческое моделирование. 
6. Компьютерные технологии и те

лекоммуникации. 
7. Радиофизика и электроника. 
8. Спектроскопия твердого тела. 
9. Физика лазеров и квантовая элек

троника. 
10. Экономика и менеджмент ком

мерциализации продукта научных ис
следований. 

11. Качество и конкурентоспособ
ность в промышленности и науке. 

12.Финансы и кредит в промышлен
ности и науке. 

Все семинары будут проводиться в 
СПбГПУ (Политехническая ул., 29). 

Предусмотрены вьютупления с уст
ными и стендовыми докладами. 

Для авторов докладов и их научных 
руководителей участие в семинарах 
БЕСПЛАТНОЕ! 

Авторы лучших докладов и их науч
ные руководители награждаются дип
ломами и ценными призами. 

СРОКИ ПРИЕМА: тезисы и заявки с 
анкетами принимаются по электронной 
почте в виде вложенных гН файлов до 
30 октября 2005 года. 

ыпуск приложения для вас готовили: профессора А.И. Рудской и 
А.В. Бабкин, доценты В.В. Давыдов и В.Ю. Рудь, ассистент А.В. Чере
мисин, студенты Д.А. Вакуленко и А.В. Комаров. 

С вашими предложениями обращайтесь по электронной почте 
ро1упот21@пагос1.ги 

Электронная версия приложения на сайте: ути.ро1упот21.пагой.ги 
^ 
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СПбГПУ ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС 
НА ЗАМЕЩЕНИЕ ВАКАНТНЫХ 

ДОЛЖНОСТЕЙ С ПОСЛЕДУЮЩИМ 
ЗАКЛЮЧЕНИЕМ ТРУДОВЫХ ДОГОВОЮВ 

Профессоров кафедр - прикладной математики; компьютерных 
технологий и эксперимента в теплофизике (0,5 по совм.); приклад
ной лингвистики; национальной безопасности (0,5 по совм.) 

Заведующих кафедрами - математического и программного 
обеспечения высокопроизво/иднггельных вычислений; английского 
языка № 1; английского языка № 2; романо-германских языков; 
прикладной лингвистики. 

Доцентов кафедр - колесных и гусеничных машин; эксперимен
тальной ядерной физики; математического и программного обес
печения высокопроизводительных вычислений; прикладной фи
зики и оптики твердого тела; английского языка № 1; романо-гер
манских языков; прикладной лингвистики; национальной безопас
ности (0,5 по совм.) 

Старших преподавателей кафедр - информационной безопас
ности компьютерных систем; английского языка № 1; английско
го языка № 2, романо-германских языков (на полную ставку и на 
0,5 ставки); прикладной лингвистики. 

СРОК ПОДАЧИ ЗАЯВЛЕНИЙ НА УЧАСТИЕ В КОНКУРСЕ -
МЕСЯЦ СО ДНЯ ОПУБЛИКОВАНИЯ 

Заявления и документы направлять на имя ректора универси
тета по адресу: 195251, СПб ГПУ, Политехническая ул., д. 29, учеб
ный отдел. 

/ 
^ Быт 

^ища не для улюв 
За окном серое утро. На бегу съедаю бутерброд, тороплюсь на первую 

пару. Снова ле*щии и семинары... /^лгождаиный перерыв на обед Надо 
перекусить, набраться сил. В столовой вкусно пахнет булочками. Мне все
гда нравилось здесь обедать: хорошая кухня, разнообразное меню. 

А через несколько дней я пришла сюда, чтобы позатнию редакциивзять 
интервью у Владимира Александровича Поварцова, помощника проректора 
по а/илинистративно-хозяйственной работе по общепту. И вот что он мне 
рассказал: 

А теперь узнаем, 

что дурлают сами студен

ты о нашей столовой. 

- Здание нашего комбината по обще
питу спроектировано и построено спе
циально для Политеха в 1986 году. Это 
трехэтажная столовая на 530 посадоч
ных мест. Здесь есть и стол заказов, и 
магазин кулинарии. И еще, об зтом мало 
кто знает, у нас есть специальные по
мещения для хранения запасов на чрез
вычайные ситуации сроком до 12 суток. 

В трудные годы наш комплекс сда
вался в аренду различным торговым орга
низациям. В 2001 году они были выселе
ны, и третий этаж столовой был отдан 
кафедре мировой экономики. Это не
гативно отразилось на коммуникациях 
здания: чтобы приспособить помещение 
под учебные аудитории, были нарушены 
системы водоснабжения, вентилирова
ния и т д. 

В 2001 -2002 г. был произведен ремонт 

Биотоп «политехнический» 
(Окончание. Начало на 1-й стр.) 

чет зеленых насаждений в го

роде ведется раздельно по каж

дому административному району. Плот-

кость их в различных районах неодина

кова. Наиболее населенные районы -

Центральный и Адмиралтейский- име

ют наименьшую долю^ зеленых насаж

дений - менее 20% площади. Наилуч

шим образом обеспечен зелеными на

саждениями Калининский район - 40-50% 

территории. Однако обозначилась тен

денция к сокращению этих площадей 

за счет строительства новых жилых и 

торговых комплексов, парковок, подъез

дных путей. 

Политехнический университет разра

ботал большую программу своего раз

вития, связанную со строительством и 

реконспрукцией учебных корпусов, зда

ний. Важно на всех этапах реализации 

проектов дать оценку воздействия этой 

деятельности ка окружающую среду и 

здоровье людей и своевременно при

нять меры по недопущению негативно

го изменения ее качества. 

Некоторые мероприятия, проведен

ные ка территории университета, по

влияли и ка состояние окружающей 

среды. После ограждения части тер

риторий университета, упорядочения 

системы парковок и ограничения въез

да автотранспорта уменьшилось нега

тивное воздействие выхлопных газов 

на зеленые насаждения. Воздух стал 

заметно чище, зелень на газонах, кус

тарниках и деревьях не покрывается 

толстым слоем пыли и грязи. Сейчас 

уже сложно представить поток тран

зитного автотранспорта через нашу 

территорию от ул. Политехнической до 

ул. Гжатской. 

Приведена в порядок территория на 

месте бывшей мусорной свалки. А вот 

вместо гаражей, расположенных в цен

тре исторической части Политеха, це

лесообразно оборудовать многоэтаж

ную парковку, удовлетворяющую со

временным требованиям охраны окру

жающей среды. Так же целесообраз

но было бы продолжить работы по бла

гоустройству и реконсфукции участков 

территорий, где практически уничто

жен травяной покров, и принять меры 

по ограничению передвижения по ним; 

^ . - . . . ^ _ . „ -

И
нам самим стоит иногда заду
маться: где я оставляю свой 
автомобиль? На газоне? А 
может лучше оставить его на 
организованной парковке, на 

асфальтированном участке и пройти не
сколько лишних метров до рабочего 
места или ауттории вдоль зеленых га
зонов? Зачем разжигаю костер в пар
ке ? Веф этим наносится непоправимый 
вред нашим «санитарам». Может му
сор все-таки донести до мусоросборни
ка, а не забросить его в кусты? 

Важно помнить, что зеленые на
саждения-главные «санитары» горо
да, состояние и количество которых 
зависит, в том числе, и от нашей со
знательности. Оберегая их, мы бере
жем свое здоровье! 

восстанавливать зеленые насаждения 

после проведения ремонтно-хозяйствен-

ных работ. 

В последнее время администрации уни

верситета все чаще приходится защищать 

нашу территорию от «экологических» на

рушителей - подрядных организаций, осу

ществляющих строительные работы на 

смежных земельных учасгках, которые 

порой используют ее под отвал грунта и 

размещение строительных отходов. 

В последнее время стало более интен

сивным движение автотранспорта по ули

цам Гжатская, Политехническая и Гидро

техников. Это приводит к резкому увели

чению загрязнения воздаха. При разработке 

мероприятий по развитию транспортной ин

фраструктуры Санкт-Петербурга и совер

шенствованию организации движения в 

Выборгском и Калининском районах руко

водителям районов и университета необ

ходимо учесть интересы охраны атмос

ферного воздуха. 

В нашем парке - главном индикаторе 

качества биотопа «политехнический» и его 

«оздоровителе» - продолжаются работы 

по инвентаризации и фитопатологическо-

му обследованию деревьев. Летом в за

падной и центральной частях проведены 

уникальные обследования орнитофауны, 

лишайников и растительного покрова. В 

работах принимают участие со1рудники 

университета, ученые Лесотехнической 

академии. 

Оздоровление среды обитания, сохра

нение и улучшение ее качества - это ком

плексная, сложная задача, успешное ре

шение которой возможно только при взаи

модействии и активном участии всех сло

ев общества. 

Е.Е. АВРАМЕНО, нач. отд. 
по охране окружающей среды 

второго этажа за счет собственных ре
сурсов университета. Было открыто 2 но
вых зала: зал преподавательского соста
ва на 80 посадочных мест и студенческий 
на 130 посадочных мест, с буфетами. Сто
ловая начала реализацию продукции в виде 
кондитерских и хлебобулочных изделий в 
1 корпусе, Главном здании, в пристройке 
Гидрокорпуса. 

Мы не раз предлагали сотрудничество 
Профсоюзной организации студентов, что
бы проводить молодежные вечера в уни
верситетском кафе. Необходимо исполь
зовать ресурсы Университета в полной 
мере, ведь столовая является структур
ным подразделением Политеха. Но, к со
жалению, профсоюз так и не откликнулся 
на это предложение. 

МНЕ всегда было интересно, кто со
ставляет меню? От кого зависит, что бу
дут есть студенты завтра, через неделю, 
месяц? Выяснилось, что этим занимаются 
специалисты: зав. производством, бухгал
тер и калькуляторщик. Они-то и пл^иру-
ют питание учащихся. 

Сам Владимир Александрович считает, 
что было бы здорово, если в составлении 
меню участвовали сами студенты. Можно 
было бы проводить Дни национальной кух
ни или меню по временам года и т. д, Глав
ное - нужно пропагандировать здоровый 
образ хшзни через столовую. Я полнос
тью согласна с Владимиром Александро
вичем в этом. А пока студенты едят чипсы 
возле метро, запивая кока-колой, вместо 
того, чтобы съесть горячий наваристый 
суп. До поры до времени молодые желуд
ки не чувствуют, как это портит их здоро
вье. А пройдет 10-15 лет, и у многих из нас 
обнаружат язву, гастрит и другие боляч
ки, появившиеся от такого питания. 

Интервью взято. Опрос проведен. Я 
скла/^ваю диктофон и блокнот в сум
ку. Съем котлетку и домой... 

Таня, ГФ: 

- Вообще-то я ем всегда в своем 

корпусе. Но и в эту столовую захо

дила. Солянку, по-моему, ела. Со

лянка понравилась, а столовая нет. 

Пахнет кухней, вытяжка слабова

та. А так ничего, выбор различный. 

Дима, ММФ: 

- Мне очень нравится столовая. 

Большая и уютная. Я часто там обе

даю с одногрупниками. Готовят 

вкусно. Компот, правда, ужасный. 

Не похож на компот из моего дет

ства. 

Саша, ИВТОБ: 

- Я часто бываю в этой столовой. 

Мне даже можно карточку посто

янного клиента сделать! Тут недо

рого и быстренько можно переку

сить. 

Паша, МВШУ: 

- Да, я как-то заходил в эту сто

ловую, поел там супа-лапши. Не по

нравилось. Булочки тоже какие-то 

резиновые. Курочка вот ничего 

была! Котлетки тоже выглядели 

аппетитно. В общем, выбирать надо 

уметь. 

Оля, ФЭМ: 

- Ой! Я там пару раз всего ела. 

Мне понравилось. Быстро обслу

жили, вкусно накормили. 

Беседовала Аселя ЗАДИНА, 

студ. ГФ 

га юблю, грешный, традиции. Одним следую, другие отвергаю, тре
тьи пытаюсь создавать сам. 1Л хотя наш редактор, читаямоиматв' 
риалы, все время говорит мне, что «надо быть скромнее», ещераз 
рискну говорить о том, к чему все-таки причастен лично. 

Вот уже четвертый год подряд я 
начинаю чтение курса лекций по вы
числительным машинам с экскурсии в 
музей истории техники СПбГПУ. Пы
таюсь создать (или возродить?) тради
цию. Мне нравится попадать в мир на
шего музея и снова почувствовать себя 
молодым. Ведь многие экспонаты му
зея были еще действующими элемен
тами в дни моей студенческой жизни. 

Вот старинные электроизмеритель
ные приборы начала двадцатого века 
(фото №1). Я с волнением смотрю на 
их шкалы, на их красивые деревянные 
или бронзовые корпуса. Так и хочется 
прикоснуться к ним, погладить их бле
стящую поверхность. Мне их жаль, но 
что поделаешь, они, как и люди, от
служили свой век и теперь «ушли на 
пенсию». И прикосновение к ним уже 
не грозит никакими неприятностями. 

Я хочу помянуть добрым словом 
людей, которые сохранили эти прибо
ры для последующих поколений студен
тов, и поблагодарить сотрудников му
зея, с воодушевлением рассказываю-
щх об истории нашего вуза. 

Прогулка по учебным корпусам тоже 
позволяет почувствовать дух тех, к 
сожалению, ушедших времен, когда по 
коридорам торопились в аудитории сту
денты в красивых тужурках с наплеч
никами... 

Кое-где в первозданном виде сохра
нились бронзовые дверные ручки, зад
вижки на окнах и мраморные распре
делительные щиты на стенах в специ

альных нишах. 
Я с волнением открываю крышку рас

пределительного щита на четвертом эта
же первого корпуса (фото № 2). Мне хо
чется прикоснуться... 

Стол, но ведь там оголенные кон
такты трехфазной сети! 

Там же и пробки-автоматы. Там же,.. 
кусочек мела, мусор и окурок. На оголен
ных проводах висят какие-то бирки. 

, Автор клевещет! Нельзя открыть за
пертую крышку распределительного 
щита! Не верите? Можете провести экс
перимент. 

Но мы не в МУЗЕЕ в данном случае, а 

в действующем учебном корпусе. Ве-
черами аудитории четвертого этажа за
полняют слушатели различных курсов, 
среди которых немало и абитуриентов. 
Любопытство порою привлекает людей, 
независимо от возраста, к закрытой 
крышке. А, может быть, она открыва
ется? А что будет, если вывинтить проб
ку? Или положить что-нибудь металли
ческое на контакты? Продолжать да
лее? Всем известно, что вечером в пер
вый корпус может зайти любой. 

Я не буду перечислять те службы, ко
торые могут ответить на мои вопросы. 
Мраморным распределительным щитам 
и пробкам-автоматам, наверное, найдет
ся более достойное место в музее. И 
неплохо бы вспомнить старую истину о 
ружье, висящем на стене в первом акте. 
№й Бог, чтобы до третьего акта пье< 
са не дошла. 

Р.8. Предвижу реакцию нв мой рас
сказ: '(Ступак сам взломал дверцы 
распределительного щита!» Однако 
есть свидетели, что я этого не делал. 

^ 

Виктор СТУПАК, 
инженер-электрофиэик 

Фото автора 

ша^ 
^ 
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ели стоит солнечная пого
да, то отдыхать на Вуоксе 
не хуже, чем в Юясном ла
гере - на Черном море. Это 
мнение коренных политех
ников, которые много раз 
ездили и в Южный, и в Се
верный лагеря. 

В последние 4 года проведение куль
турных и спортивных мероприятий в 
Северном лагере, а также их анонсиро
вание (весной перед продажей путевок) 
позволили резко увеличить как число 
отдыхающих там студентов, аспиран
тов, сотрудников нашего университе
та, так и гостей, которые приезжают 
в лагерь на выходные, 

За эти годы в лагере были возрожде
ны: 

• легендарный пробег по « Кругу 
Романтиков»; 

/Г 

Победители спортивных соревнований^ 
Юлия Цырулева и Алексей Маслов ^ 

Се^&ерпый лагерь 
летом 2005 года 
• лодочный поход к затонувшему 

катеру, который раньше возил отды
хающих в Северный лагерь из г. При
озерск в п. Горы, мимо знаменитого 
камня «Крокодил», расположенного в 
центре озера, и к одному из загадоч
ных мест природы «Мордор»; 

• водный праздник «День Непту
на»; 

• многочисленные спортивные ме
роприятия (дуатлон, футбол, волейбол, 
настольный теьшис, бадминтон, шахма
ты и т.д.). 

Обо всех этих мероприятиях в этом 
году был снято 2 фильма (одинобщий.а 
другой только о Дне Нептуна), поэтому 
подробно рассказывать о них нет смыс
ла — смотрите фильм. 

В статье я хочу остановиться только 
на рассказе о Мордоре. «Мордор» ~ 
так называется уникальное по распо
ложению и красоте место. В глубине 
большого острова на Вуоксе располо
жено еще одно озеро, попасть в ко
торое можно только в одном месте; 
через каменные ворота. Но природа 
очень коварна — рядом с входом в 
«Мордор» расположены еще одни ка
менные ворота сказочной красоты, 
но дорога через них ведет совсем в 
другую сторону, а вернуться потом 
обратно и найти настоящие ворота 
уже нет сил — доплыть бы до лагеря. 
Поэтому многие так и не смогли побы
вать в Мордоре. 

А тех, кто туда попал, встречают в 
центре небольшого озера каменные 
скалы, образующие маленький остров, 
на котором есть «Скала желаний». 
Если тебе удается подняться на верши
ну этой скалы и загадать самое завет
ное желание жизни, то очень часто 
оно быстро сбывается, но желание 
можно загадать только одно — иначе 
жди беды. В этом году в лодочном похо
де за мечтой участвовало 4? человек (на 
остальных не хватило лодок). Жизнь 
покажет: сбудутся желания или нет. 

А завершал вторую смену в Север

ном первого августа традиционный 
пробег по «Кругу романтиков» (дру
гое название — «Дорога скорби»). Ди
станция пробега — П840 м, В зтом 
году пробег проходил в романтичес
ких условиях: лил проливной дождь, а 
в лебу, где проходит часть трассы про
бега, было темно и немного жуткова
то. Поэтому старт забега на 2120 м у 
девушек был совмещен со стартом 
«Круга Романтиков». Несмотря на та
кие экстремальные условия, в забеге на 
2120 м приняло участие 12 человек, а 
«Кругромантиков» пробежало 9 чело
век. Победу по итогам всех 
соревнований у девушек 
одержала Юлия Цырулева, а .̂  
у молодых людей — Алексей 
Маслов. 

Награждение победителей "̂ 
и призеров спортивных со
ревнований проходило вече
ром Б столовой (во время 
ужина) в присутствии всех 
отдыхающих. Награждение 
от имени ректора СПбГПУ 
М.П. Федорова проводили начальник 
лагеря А.В. Плеханов и Е.Г. Денисова ~ 
ветеран Северного лагеря. 

Возрождение таких мероприятий в 
Северном лагере есть лучший пример 
по воспитанию молодых политехни
ков в духе патриотизма и здорового 
образа жизни. 

В заключеьше хочется поблагодарить 
руководство и коллектив работников 
Северного лагеря за большую помощь 
в организации и проведении спортив
ных и культурных мероприятий. 

Большое спасибо за поддержку рек
тору М.П. Федорову, первому прорек
тору А.И. Рудскому, проректору по 
учебной работе В.В.Глухову, нач. соц. 
отдела И.Е. Фроловой. Хочется также 
поблагодарить профкомы сотрудни
ков (председательВ.С. Кобчиков) и сту
дентов (председатель Д. В. Сосин) наше
го университета. 

Надеюсь, что число желающих по-

О т сесспп а о сесспп 
^ 

...живут студенты весело. Кто не знаком с этой истиной? Ни 
забот, ни хлопот, пока... Пока не грянет это грозное слово «сес
сия». Кажется, совсем недавно отмучились, а вот уже осень на
ступила, и опять впереди замаячили зачеты, и это значит — не за 
горами зимняя сессия... А пока не грех вспомнить уроки преды
дущей. 

тш «ак сдать все экзамены 
1 ^ и не вылететь на «доп-
——-'су», а еще хуже - вооб

ще из института? Рассмотрим 
несколько способов. 

Способ первый. Добросовес
тно ходить на все лекции и семи
нары. Сидеть на первой парте, 
раскрыв рот, внимательно слу
шать преподавателя и...надеять
ся, что за такой подвиг ты полу
чишь «автомат». Однако такая си
стема постепенно отходит в про
шлое. Да и такие герои встреча
ются все реже. Ведь носить зва
ние «ботана» для современного 
студента не очень модно. 

Способ второй. Попытаться за 
два дня и две ночи вызубрить в 
среднем 50 вопросов. Сразу ого
ворюсь, это по силам немногим, 
но рекорды бывают. Трудности 
возникаютснабором лекций. Вот 
тогда и стоит вспомнить про «бо-
танов».Такчто, недооценивать их 
роль в учебном процессе нельзя. 
Взял лекции - скорее беги их ко-

ехать на сле;1ующий год в Северный ла
герь увеличится, а в спортивных и куль
турных мероприятиях примет участие 
еще больше народу, и они станут еще 
более зрелищными и интересными. 

До встречи в Северном лагере ле
том 2006 года! Ждем вас! 

В. ДАВЫДОВ, 
доц. РФФ 

А.А. Ружинский, выпускник Политеха ̂  

Участники спринта^ 

ильм «Северный ла
герь - 2005» на СО 
можно заказать через 
профком сотрудников 
СПбГПУ (1 корпус, 
ауд. 339). 

пировать. Атутуже очередь! Минут 
на сорок - не меньше. Недавно я 
видела, как один «технарь» «отксе
рил» 48-листовую тетрадь с раз
личными схемами. Потрясающе! 

Способ третей. Это ничего не 
учить, просто сделать шпаргалки. 
Поданным социологов, «шпорами» 
пользуются 98% студентов. Многие 
преподаватели признают: «Писал -
значит хоть минимум усвоил». 

Каких только видов шпаргалок 
не существует! 

Шпаргалка обыкновенная -
это обычно маленькая бумажка с 
мелким текстом. Списывать с нее 
довольно сложно. Удобнее всего это 
делать где-то в середине аудито
рии, за спиной (желательно широ
кой) однофуппника, подальше от не
дремлющего ока экзаменатора. 

Шпаргалка «бомба» представ
ляет собой заранее подготовленный 
лист с ответом на вопрос. Много 
времени и сил отнимает сам про
цесс подготовки. Главная трудность: 
как ее незаметно выта1щть. Поэто
му важно распределить листы на 
себе в определенном порядке и 
четко его запомнить. 

Шпаргалка книжная - или ина
че варварская: вырванная стра
ница учебника. Преимущество-со-
всем не затратная. Правда, списы
вать с нее сложнее, так как книжный 
лист более заметен, чем тетрадный. 

Шпаргалка воротниковая -
надеваешь свитер с большим, 
хорошо растягивающимся воро
том, на внутреннюю сторону ко
торого и крепятся все «шпоры» 

Однако помните! Препода
ватели тоже были студента
м и . И не хуже нас знают, как 
можно «провести» бдительно
го экзаменатора. 

Четвертый способ сдать 
сессию - ничего не учить. С вдох
новением отметить новогодние 
праздники, а на экзамены прий
ти, полагаясь лишь на удачу, при
держиваясь разных примет и су
еверий. По их количеству студен
чество уступает разве что перво
бытным племенам Африки. 

Хочу предостеречь, что неко
торые из них не сбываются. По
пулярная у «технарей» примета -
первый зачет по физической 
культуре - прямая дорога на «доп
су» - не срабатывает. Я знаю де
вушку, у которой две сессии под
ряд начинались с зачетов по 
«физ-ре», азаканчивались оцен
ками «отлично». 

Итак, что же нужно для ус
пешной сдачи сессии? По-мо
ему, всего понемногу. Чуть-
чуть удачи, денег (на ксеро
копии), плюс шпаргалки для 
подстраховки, немного юмо
ра (без него никак). И, конеч
но, знания. Ведь именно за 
ними мы и пришли сюда. Не 
так ли?! 

Ольга ДВОРЯШИНА, 
студентка ГФ 

П 
9 Береги здоровье смолоду 

Него я боюсь 
орой мне кажется, что каждый второй житель Санкт-Пе
тербурга - раковый больной. Об этих людях мы не знаем 
ничего. Мы не видим их, потому что они медленно угаса
ют в хосписах, больницах, или у себя дома, не выходя на 
улицу. 

В «раковую» больницу, так называемую «Березовку», на улице 
Березова, очередь на 2,5 часа. И это только в регистратуру, чтобы 
встать на учет и оформить карточку. Кто бы мог подумать, что 
больных так много? 

Каких только случаев здесь нет: даже ранее не встречавшихся в 
медицине. У высокой красивой брюнетки сразу две разновиднос
ти: рак поджелудочной железы и рак крови. 

Какая-то девчонка, по виду моя ровесница, получив положи
тельный результат анализов, рыдала, что «теперь у нее от химио
терапии выпадут все волосы, и она останется лысой...» Дурочка! 
Она еще не поняла, что это теперь не самое главное, если... 

По данным «Березовки» каждый пятый больной получает диаг
ноз «рак легкого». Две трети этих людей старательно курили, а 
еще треть просто «присутствовали», когда курили их родственни
ки или друзья. Если вдуматься, хороший подарочек им сделали их 
друзья. 

Да, конечно, сейчас эту болезнь лечат; можно сделать «химию» 
~ ампула примерно 700 долларов, курс — 10 ампул. Потом опера
ция. Врачи скажут, что все вычистили, что теперь все будет хоро
шо... Но по статистике в 7 случаях из 10 через несколько лет обна
руживаются метастазы. И все. 

Каждый раз, когда я выхожу из Гидрокорпуса и пробираюсь 
через толпу дымящих сигаретами студентов, я думаю об этом. И 
стараюсь задержать дыхание, потому что я хочу жить! В городе 
и без этого хватает отравляющих веществ. 

Я вижу как вся эта толпа молодых и красивых единым вдо
хом, полной грудью втягивает сигаретный дым, и мне становит
ся страшно. _ 

А. СИВЕНКО, 
гр.4124/2 
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